

Editorial

Estimados lectores. Nos complace volver a encontrarnos en otra edición de *Cuadernos de Marte*, la décimo sexta, con la cual cumplimos nueve años en línea. La dicha es grande porque nuestro proyecto, comenzado en 2010, ha crecido siguiendo sus propósitos y medios fundacionales: constituir un espacio de intercambio de conocimientos sobre lo bélico para las ciencias sociales y humanas en América Latina, integrando diversas disciplinas, corrientes teórico-metodológicas, intereses temáticos y recortes espacio-temporales.

El tiempo presente, como en casi todas las épocas, ofrece sobrados ejemplos de la necesidad de mayor conocimiento acerca de la vida colectiva, tanto entre pequeños grupos como a nivel internacional. Quien recorra nuestras páginas encontrará numerosos textos sobre las determinaciones sociales de las guerras y sus efectos sobre la sociedad. Si la medicina, la alimentación y el ocio de los siglos XX y XXI mantienen una gran deuda con las tecnologías militares utilizadas en los conflictos precedentes, el llamado “punitivismo” y la extendida legitimidad del control social encuentran muchas de sus causas en la mutación de los fenómenos bélicos de las últimas décadas, signada en Occidente por la agenda antiterrorista.

En este número de *Cuadernos de Marte* se publican nueve artículos originales, la traducción de un texto inédito en español y dos reseñas de libros. Este conjunto se ordena en cinco grupos de escritos. El primero aborda las guerras de la última parte del siglo XIX y los primeros años del siglo XX. Allí puede encontrarse la contribución de Claudio Gallegos: “Negros esclavos y mambises en la Cuba insurgente (1868-1878)”, donde



el autor analiza las relaciones políticas de este inestable bloque social y político que luchaba por la independencia de la isla caribeña. A continuación el trabajo de Aramis López Chang: “‘Con el fusil al hombro’: Aproximaciones a la vida cotidiana y experiencias de los soldados indígenas peruanos durante la Campaña del Sur, 1879- 1880”, presenta una reconstrucción de aspectos hasta ahora poco estudiados de la Guerra del Pacífico, el día a día de quienes fueron la base del esfuerzo militar peruano. Posteriormente publicamos “Las mujeres sudafricanas y su experiencia en los primeros campos de concentración del siglo XX. El reporte Hobhouse”, de Eleonora Ardanaz y Virginia Lazzari, un concienzudo e innovador análisis de las denuncias de los crímenes de guerra por parte de una militante pacifista británica hace más de una centuria.

Estos trabajos son seguidos por dos artículos sobre los años '40. Uno localizado en el territorio argentino y otro en Francia. Ambos tratan del enfrentamiento entre fuerzas regulares e irregulares. Nos referimos a “Criminalizar al malón rojo. Sobre los archivos de la represión del Departamento de Investigaciones del Territorio Nacional de La Pampa (1943)” y “Una experiencia de maquis Trotskista: Ohé Partisans!”, de Magalí Gómez y Federico Salvarredi y de Emiliano Monge respectivamente.

Posteriormente están disponibles dos escritos sobre las repercusiones políticas e ideológicas de la Guerra de Malvinas en la sociedad argentina. Sabrina Morán en “La guerra de Malvinas en la transición democrática argentina. Conflictos y tensiones de una agenda política desmalvinizada” analiza ciertos elementos de la coyuntura de los primeros '80. En contraste, Juan Cisilino explica las tensiones de la memoria sobre el conflicto del Atlántico Sur en la actualidad en las páginas de “¿Héroes Nacionales? ¿Víctimas de la dictadura? La disputa por el sentido y la identidad de los caídos y los veteranos de guerra en el debate sobre el reconocimiento de restos en Malvinas”.



A continuación se publican tres artículos sobre el panorama bélico global de la Posguerra Fría. El primero es una contribución de Pedro Cerruti, “La transformación de las racionalidades bélicas en la era de la información: ciberguerra, guerra en red y noopolítica”, donde se exploran las novedades conceptuales producidas por los *think tanks* de la RAND CORPORATION en los años '90. El segundo es “Guerra permanente. El ascenso de la conflictividad mundial y la estrategia del imperialismo norteamericano”, de Nadia Bustos, un análisis del pensamiento estratégico de la política internacional norteamericana hacia fines de la era Obama y comienzos de la presidencia de Trump.

En ese mismo período temporal se ubica el último de los artículos de este número: “Terrorismo y política”, un libro reciente del geo-estratega francés Gérard Chaliand, traducido por François Souluard y revisado por Mariana Maañón. Se trata de una novedad editorial y de un aporte significativo al pensamiento estratégico a nivel global. El autor disecciona la usualmente considerada “amenaza terrorista”, muestra su incapacidad de dañar a Occidente y señala otros desafíos geopolíticos de mayor entidad, como la rivalidad comercial entre China y EEUU. Como puede verse, este libro publicado hace más de un año traza un diagnóstico realista que, posiblemente, se compartido por quienes conducen la política internacional norteamericana.

Como cierre de nuestra edición pueden leerse dos reseñas de libros de gran interés. La primera es la revisión de Maximiliano Korstranje de *War and Society*, una obra de Miguel Ángel Centeno y Elaine Enríquez. La segunda es una mirada de Cocina de combate. Cómo el ejército de Estados Unidos moldea tu dieta, de Anastacia Marx de Salcedo, por nuestro director, Pablo Bonavena.

Antes de despedirnos, queremos recordar a nuestros lectores que el objetivo de *Cuadernos de Marte* es constituir un espacio para la publica-



ción de investigaciones empíricas y reflexiones conceptuales de calidad científica sobre el fenómeno de la guerra y su relación con la sociedad.

El área temática de interés incluye a especialistas de cualquiera de las disciplinas de las ciencias humanas (Sociología, Historia, Comunicación, Ciencia Política, Antropología, Relaciones Internacionales, Economía, Psicología), desde diversos enfoques conceptuales, que se encuentren investigando temas relacionados a la guerra y/o a los conflictos armados, sean estos guerra convencionales, guerras civiles, guerrillas, insurgencia, terrorismo y/o violencia política. En este sentido, se consideran trabajos que aborden tanto el análisis de determinados conflictos, como partes de estos, así como también diferentes aspectos de los mismos (sujetos participantes, formas de combate, formas de reclutamiento, propaganda, intereses políticos, etc.), su huella en la memoria colectiva y las lecturas que de ellos realizan las comunidades científicas (el impacto de la guerra en las teorías, cómo abordan la guerra los distintos autores, etc.).

La recepción de artículos y reseñas está abierta de modo permanente. No obstante, para que una contribución sea publicable en el número 16, que aparecerá en junio de 2019, debe enviarse hasta el día 28 de febrero a la siguiente dirección: cuadernosdemarte@yahoo.com.ar, siguiendo las normas editoriales y recordando que Cuadernos de Marte es una publicación con referato doble ciego.

Cuadernos de Marte está indizada en el catálogo de **Latindex**, categoría 1, cumpliendo 35 de los 36 requisitos de excelencia editorial y académica del índice, en **Latinoamericana** (Asociación de revistas académicas de humanidades y ciencias sociales), en **ERIH PLUS** (European Reference Index for the Humanities and Social Sciences), en **BASE** (Bielefeld Academic Search Engine), en **BINPAR** (Bibliografía Nacional de Publicaciones Periódicas Registradas), en **REDIB** (Red Iberoamericana de Inno-



vación y Conocimiento), en el **Directorio de Publicaciones Argentinas** del CAICYT - CONICET, en **MIAR** (Matriz de Información para el Análisis de Revistas), en **DIALNET** (hemeroteca de la Fundación Dialnet, del Equipo de Gobierno de la Universidad de La Rioja), en **LATINREV** (Red de Revistas Latinoamericanas de FLACSO), en el **RDIUBA** (Repositorio Digital Institucional de la Universidad de Buenos Aires) y en **OAJI** (Open Academic Journals Index), en **Research** (Directorio de Revistas de Journals & Autors), en **SIS** (Scientific Indexing Service), en la **CIRC** (Clasificación integrada de Revistas Científicas), en **EUROPUB** (Academic and Scholarly Research Publication Center), en **DOAJ** (Directory of Open Access Journals), en **LATAM-Studies+** (Estudios Latinoamericanos), en **SUNCAT** (Serial Union Catalogue) y en **Open Science Directory** (by EBSCO).

